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LEGACOOP PIEMONTE COMPIE
50 ANNI. CRESCE IL
FATTURATO E IL VALORE
DELLA PRODUZIONE
Un futuro che parte da solide basi
economiche: con 457 imprese
cooperative, un valore della
produzione di 5,5 miliardi di euro, pari
al 3,7% del Pil, 780mila soci e oltre
30mila addetti, l’associazione
conferma la sua importanza per
l’economia del territorio regionale.

Si è tenuta martedì 12 dicembre
2023 l’Assemblea nazionale di
Legacoop Produzione e Servizi, dal
titolo “Il lavoro è Cooperazione.
Connessioni | Sostenibilità |
Innovazione”. Ha aperto l’Assemblea
il Presidente Gianmaria Balducci
sottolineando come la cooperazione
di lavoro sia riuscita anche negli
ultimi anni a coprire molti ambiti di
attività nonostante le insidie e i
conflitti, dinamiche che,
coinvolgendo i costi dell’energia e la
fiducia dei consumatori, impattano
su tutte le imprese.
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CER, IL DIRETTORE GRANERO
AL FORUM QUALENERGIA:
COOPERATIVE MODELLO
ORGANIZZATIVO PIÙ ADATTO

MANOVRA, GDO, CONTRATTI
COLLETTIVI: RADIO
RADICALE INTERVISTA IL
PRESIDENTE GAMBERINI

Oltre 100 progetti in valutazione, 9
Comunità energetiche rinnovabili
cooperative finanziate e 5 già
costituite. “Sono dei primi numeri che
già di consentono di affermare che
anche nelle Comunità Energetiche
Rinnovabili la forma cooperativa è il
modello organizzativo più adatto”. Lo
ha dichiarato il direttore generale di
Legacoop Gianluigi Granero,
intervenendo al Forum QualEnergia il
13 dicembre, organizzato dal giornale
La Nuova Ecologia, Kyoto club e
Legambiente, un confronto biennale
tra istituzioni, imprese, mondo
dell’economia e della ricerca
sull’efficienza energetica e le fonti
rinnovabili. “Le cooperative – ha
affermato il direttore – si candidano a
essere leader nella sostenibilità”.
Ricordato anche il supporto offerto
sia tecnico che finanziario offerto
dalla piattaforma Respira.

Manca un “segnale forte alle
imprese” e una prospettiva più
ampia circa il “taglio del cuneo
fiscale” nella manovra 2024. Lo ha
detto oggi il presidente Simone
Gamberini durante l’intervista
rilasciata a Sonia Martina di Radio
Radicale che si è concentrata
sull’attualità della manovra in
discussione al Senato, dello sciopero
della Gdo, compresa quella
cooperativa, del prossimo 22
dicembre. “Abbiamo chiesto di
contenere i prezzi per sostenere
imprese e famiglie”
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PON IMPRESE E
COMPETITIVITÀ, GAMBERINI
(LEGACOOP): UN SOSTEGNO
UTILE PER SUPERARE LE
DIFFICOLTÀ DELLA
PANDEMIA

“Voglio complimentarmi con le
cooperative che oggi hanno
raccontato la loro esperienza,
testimoniando la complessiva
capacità di resilienza delle nostre
imprese all’impatto determinato
dalla crisi pandemica, durante la
quale hanno continuato, grazie
all’impegno e al senso di
responsabilità di soci e lavoratori, a
garantire servizi essenziali per la vita
delle comunità”. Così Simone
Gamberini.

Continua a pagina 15

Legacoop Informazioni n. 47/2023



LEGACOOP ESTENSE:
PRESENTATI I DATI SULLE
COOPERATIVE ADERENTI.
PRODOTTA E DISTRIBUITA
RICCHEZZA PER OLTRE
7,75MLD DI EURO

CER, SEI PROGETTI PRONTI
MA BLOCCATI: LEGACOOP
ROMAGNA SCRIVE AL
MINISTRO DELL’AMBIENTE
PICHETTO FRATIN

“Legacoop Estense associa oggi 200
cooperative, pari a 3.022 sedi locali e
imprese consorziate sui territori di
Modena e di Ferrara, che nel 2022
hanno prodotto e distribuito ricchezza
per oltre 7,75 miliardi di euro, in
crescita del 5% sul 2021. Soci e socie
ammontano a 480mila unità, un
numero che – se consideriamo gli
abitanti dei territori “estensi” –
conferma il forte radicamento
cooperativo sulle due provincie: un
abitante su due è socio di una
cooperativa”. Lo ha detto Paolo
Barbieri, presidente Legacoop
Estense, presentando i dati
dell’associazione.

Le comunità energetiche rinnovabili
(CER) — scrive Legacoop Romagna
al ministro — rappresentano una
risorsa strategica per il contrasto
alla povertà energetica, per la
diffusione di ricchezza sui territori e
per la lotta alla crisi climatica. Il
ritardo nell’emanazione del decreto
sta privando gli italiani di un
enorme potenziale, mentre dal Sud
al Nord del paese decine di progetti
sarebbero già pronti a partire.
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ALLUVIONE ER, LEGACOOP
NAZIONALE CONSEGNA
260MILA EURO DI
CONTRIBUTI ALLE ASSOCIATE
ROMAGNOLE
Il presidente di Legacoop nazionale
Simone Gamberini ha consegnato
simbolicamente la somma nel corso
di una breve cerimonia a cui hanno
preso parte i rappresentanti delle
aziende: 17 del territorio ravennate ,
due di Forlì-Cesena e una della
provincia di Rimini. Il contributo di
Legacoop arriva a quota 5,7 milioni
di euro.

Continua a leggere.

Continua a leggere.

Continua a leggere.
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COOABITA. LEGACOOP BOLOGNA PROPONE UN NUOVO PATTO
CON IL COMUNE: 1.000 NUOVI ALLOGGI A CANONE
CALMIERATO PER LA LOCAZIONE PERMANENTE

Cinquantunomila euro per il lancio di
nuove idee di impresa cooperative: 2 a
Forlì-Cesena, 1 a Ravenna, 1 a Rimini e 1
all’interno dei programmi innovativi
dell’Università di Bologna. Sono stati
assegnati il 13 dicembre i riconoscimenti
finali della sesta edizione del bando
Coopstartup Romagna. Coopabitare
(Rimini), Togenergy (Faenza), Aidoru e
Fabgames (Forlì): questi i nomi dei
progetti che si sono aggiudicati ciascuno
un contributo di 12mila euro. Un ulteriore
assegno di 3mila euro è stato
consegnato a Vert-X, startup innovativa
dell’Alma Mater. 
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I dati contenuti nella ricerca “cooaBita – indagine cooperativa sull’abitare a Bologna”,
sono stati presentati alla vicesindaca con delega all’abitare del Comune di Bologna,
Emily Clancy, dell’assessore all’urbanistica del Comune di Bologna, Raffaele Laudani e
del direttore della Struttura per la Progettazione Agenzia del Demanio, Filippo Salucci.

Continua a leggere.

COOPSTARTUP ROMAGNA:
PREMIATI I PROGETTI
VINCITORI CON 51MILA EURO

Continua a leggere.
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https://www.legacoop.coop/cooabita-legacoop-bologna-propone-un-nuovo-patto-con-il-comune-1-000-nuovi-alloggi-a-canone-calmierato-per-la-locazione-permanente/
https://www.legacoop.coop/coopstartup-romagna-premiati-i-progetti-vincitori-con-51mila-euro/


LEGACOOP LIGURIA. IL CE.STO
CON I GIARDINI LUZZATI DI
GENOVA AL FESTIVAL DELLA
RIGENERAZIONE URBANA
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Continua a leggere.

A illustrare l’innovazione sociale e di
rigenerazione urbana dei Giardini Luzzati è
stato il presidente della cooperativa Marco
Montoli. “I Giardini,sono un meraviglioso e
raro esempio di recupero attento non solo
agli aspetti architettonici e urbanistici, ma
soprattutto al benessere della comunità”. 

La permacultura sociale – ovvero la
progettazione, la conservazione
consapevole e etica di ecosistemi
produttivi che hanno la diversità, la
stabilità e la flessibilità degli ecosistemi
naturali – si afferma all’Ecovillaggio Torri
Superiore di Ventimiglia (Imperia).

PERMACULTURA SOCIALE: UN CORSO ALL’ECOVILLAGGIO
DELLA #COOP TURE NIRVANE

Continua a leggere.

ALLA COOPERATIVA EARTH DI SARZANA (LA SPEZIA) LA
GESTIONE DEI SERVIZI DI FRONT OFFICE E BIGLIETTERIA

La cooperativa Earth di Sarzana ha
ottenuto dal comune di Luni (dove si
trova il sito archeologico in provincia
di Massa Carrara) l’affidamento dei
servizi di “front office, biglietteria e
servizi accessori” dell’anfiteatro.
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Continua a leggere.

SOTTO L’ALBERO I NUOVI
GIOCHI DELLA COOPERATIVA
DEMOELA

Continua a leggere.

Quest’anno la cooperativa Demoela di
Legacoop Liguria ha proposto ben 13
novità fra giochi da tavolo territoriali e
non solo.

https://www.legacoop.coop/legacoop-liguria-il-ce-sto-con-i-giardini-luzzati-di-genova-conquista-il-festival-della-rigenerazione-urbana/
https://www.legacoop.coop/permacultura-sociale-un-corso-allecovillaggio-torri-superiore-di-ventimiglia-imperia-della-coop-ture-nirvane-per-realizzare-insediamenti-umani-sostenibili/
https://www.legacoop.coop/alla-cooperativa-earth-di-sarzana-la-spezia-la-gestione-dei-servizi-di-front-office-e-biglietteria-dellanfiteatro-del-sito-archeologico-dellantica-luni-in-toscana/
https://www.legacoop.coop/natale-sotto-lalbero-i-nuovi-giochi-della-cooperativa-demoela-di-legacoop-liguria/


PESCA, ALLEANZA
COOPERATIVE AL SENATO:
MANCANO PESCATORI E
COMANDANTI
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Continua a leggere.

FON.COOP, PUBBLICATO IL “CATALOGO DELL’OFFERTA
FORMATIVA”

“Con la pubblicazione dell’Invito pubblico aperto “Catalogo dell’Offerta Formativa”
Fon.Coop avvia la costruzione di un proprio Catalogo di corsi individuali cui le aderenti
potranno accedere in forma di voucher attraverso tutti i suoi canali di offerta. L’Invito,
che è sempre aperto e non ha scadenze, è rivolto ai migliori soggetti formativi del
mercato italiano con particolare riguardo agli organismi di area cooperativa e indica le
modalità di partecipazione per l’inserimento di percorsi formativi individuali che
andranno a comporre il Catalogo.

La pesca professionale fatica a formare gli
equipaggi o a trovare persone cui affidare
il comando di un peschereccio. E per
scongiurare il rischio nel prossimo futuro di
vedere pescherecci fermi in porto per
mancanza di addetti, l’Alleanza
Cooperative – Pesca e Acquacoltura
chiede di apportare modifiche al codice
della navigazione per favorire occupazione
e ricambio generazionale. Richieste
presentate nel corso di una audizione,
presso l’8° commissione.
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Continua a leggere.

PROTOCOLLO PER LA
PREVENZIONE DELLE
MOLESTIE NEI LUOGHI DI
LAVORO: TRA I FIRMATARI
LEGACOOP VENETO

Continua a leggere.

C’è anche Legacoop Veneto tra gli enti
firmatari del “Protocollo operativo di buone
pratiche per la prevenzione e il contrasto
delle discriminazioni comprese le molestie
e le violenze nei luoghi di lavoro e la
promozione del benessere lavorativo”,
siglato mercoledì 13 dicembre e promosso
dalla consigliera provinciale di parità della
Provincia di Treviso. L’obiettivo è
promuovere la cultura della prevenzione.

https://www.legacoop.coop/pesca-alleanza-cooperative-al-senato-mancano-pescatori-e-comandanti-rivedere-codice-navigazione-per-favorire-occupazione-e-turnover/
https://www.legacoop.bologna.it/
https://www.legacoop.bologna.it/
https://www.legacoop.bologna.it/
https://www.legacoop.bologna.it/
https://www.legacoop.bologna.it/
https://www.legacoop.bologna.it/
https://www.legacoop.bologna.it/
https://www.legacoop.coop/fon-coop-pubblicato-il-catalogo-dellofferta-formativa/
https://www.legacoop.coop/treviso-protocollo-per-la-prevenzione-della-discriminazione-e-delle-molestie-nei-luoghi-di-lavoro-tra-i-firmatari-anche-legacoop-veneto/


COSTITUITA LA
COMMISSIONE PARI
OPPORTUNITÀ DI LEGACOOP
VENETO
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Continua a leggere.

Si è costituita lo scorso 4 dicembre la
Commissione Pari opportunità di
Legacoop Veneto, nata dall’attenzione
condivisa in seno alla nuova direzione
dell’associazione per la promozione e
diffusione di politiche di pari opportunità e
di genere e, al contempo, frutto anche del
forte e rinnovato interesse, manifestato
dalle cooperative associate di tutti i
settori. Tra i temi emersi come
maggiormente rilevanti nel corso della
riunione costitutiva, la conciliazione tra
lavoro ed esigenze di vita.
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MISMATCH
DOMANDA/OFFERTA DI
LAVORO: LUNEDÌ 18
DICEMBRE IL WEBINAR
ORGANIZZATO DA ISFID
PRISMA

Continua a leggere.

La gestione del fenomeno del
disallineamento tra domanda e offerta
di lavoro necessita di un dialogo e di
interventi concreti, in grado di
coinvolgere tutti gli attori della filiera del
mercato occupazionale. Cercherà di
rispondere a questa esigenza il webinar
in programma oggi alle 14.30.

Isforcoop Ets, cooperativa Legacoop
che, nell’ambito di un partenariato
pubblico-privato, punta a valorizzare il
sito dismesso della Ceramica Vaccari di
Ponzano Magra in Liguria, anche
attraverso la costituzione di un museo
diffuso, è tra i sei progetti vincitori del
bando promosso da Fondazione CDP e
ministero della Cultura.

BANDO ECOSISTEMI CULTURA. ISFORCOOP ETS TRA I
VINCITORI

Continua a leggere.

https://www.legacoop.coop/costituita-la-commissione-pari-opportunita-di-legacoop-veneto/
https://www.legacoop.coop/mismatch-domanda-offerta-di-lavoro-lunedi-18-dicembre-il-webinar-organizzato-da-isfid-prisma-rivolto-alle-coop-di-treviso-e-belluno/
https://www.legacoop.coop/ministero-della-cultura-bando-ecosistemi-cultura-isforcoop-ets-tra-i-vincitori/


PREMIO QUADROFEDELE
2023. A CADIAI IL
RICONOSCIMENTO “DONNE
AL LAVORO IN
COOPERATIVA”
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Continua a leggere.

 Il Premio “Donne al Lavoro in
Cooperativa”, previsto nell’ambito del
Premio QuadroFedele 2023, è stato
assegnato alla Cooperativa sociale
Cadiai di Bologna nel corso della
Cerimonia virtuale che si è svolta ieri
pomeriggio. Si tratta di uno dei
riconoscimenti dell’iniziativa organizzata
da AIRCES (Associazione Italiana Revisori
Legali dell’Economia Sociale), con il
patrocinio di Legacoop Nazionale e il
contributo di Coopfond, e riservata alle
Cooperative aderenti a Legacoop.
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L’INSALATA DI KILOMETRO
VERDE DA OGGI IN OLTRE
700 NEGOZI COOP

Continua a leggere.

Al via oggi la distribuzione dell’insalata di
Kilometro Verde, la Vertical Farm più
grande d’Europa, in oltre 700 negozi
Coop. Grazie all’accordo siglato, il
prodotto rivoluzionario nel panorama
italiano, coltivato utilizzando una
tecnologia innovativa a zero impatto
ambientale, sarà disponibile al grande
pubblico con il marchio Fior Fiore. Una
collaborazione che nasce dalla sinergia
di valori comuni.

Coopservice, azienda leader nel settore
del facility management sul territorio
italiano e Global Servicer, ha
completato l’emissione della prima
tranche da 5 milioni di euro di un mini-
bond per complessivi 15 milioni di euro.
Obiettivo dell’operazione è supportare
lo sviluppo del proprio piano industriale
attraverso una serie di investimenti .

COOPSERVICE, EMESSO UN MINIBOND DA 5 MILIONI DI EURO

Continua a leggere.

https://www.legacoop.coop/premio-quadrofedele-2023-a-cadiai-il-riconoscimento-donne-al-lavoro-in-cooperativa/
https://www.legacoop.coop/linsalata-di-kilometro-verde-da-oggi-in-oltre-700-negozi-coop/
https://www.legacoop.coop/coopservice-emesso-un-minibond-da-5-milioni-di-euro/


TAXI, COTABO SUL CASO
MANTOVANI: IN PRIMA LINEA
SU REGOLARITÀ FISCALE E
LEGALITÀ
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Continua a leggere.

La cooperativa di Taxi bolognese Cotabo,
aderente a Legacoop Produzione e Servizi,
ha chiarito in un comunicato stampa la
propria posizione in merito alle polemiche
suscitate dal provvedimento disciplinare
adottato nei confronti del socio Roberto
Mantovani (detto RedSox), noto per i suoi
account social, in cui denuncia
regolarmente le irregolarità che riscontra
nel suo settore quanto ai temi della
regolarità fiscale e della legalità. Di
seguito il testo della nota:
“La vicenda disciplinare che riguarda il
socio di Cotabo Roberto Mantovani non
ha nulla a che vedere con i temi della
regolarità fiscale e della legalità – che
sono i principi stessi e i valori della
cooperativa – sui quali Cotabo è da
sempre in prima linea. 
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IL LAVORO È COOPERAZIONE. L’ASSEMBLEA NAZIONALE DI
LEGACOOP PRODUZIONE E SERVIZI
Segue da pagina 1

Bologna, 12 dicembre 2023 – Si è tenuta martedì 12 dicembre 2023 l’Assemblea nazionale
di Legacoop Produzione e Servizi, dal titolo “Il lavoro è Cooperazione. Connessioni |
Sostenibilità | Innovazione”.

Ha aperto l’Assemblea il Presidente di Legacoop Produzione e Servizi Gianmaria Balducci
sottolineando come la cooperazione di lavoro sia riuscita anche negli ultimi anni a coprire
molti ambiti di attività nonostante le insidie e i conflitti, dinamiche che, coinvolgendo i
costi dell’energia e la fiducia dei consumatori, impattano su tutte le imprese, sia nei
mercati nazionali che internazionali, facendo ritornare verso un clima di deglobalizzazione
e quindi di chisura di ogni Paese. “La cooperazione di lavoro – ha continuato Balducci – è
cresciuta del 10% nel 2022, con una visione nella media positiva sulla chiusura dell’anno in
corso, ma con uno sguardo al 2024, già prospettato, in frenata, anche a causa
dell’aumento del costo del denaro, il più alto degli ultimi quarant’anni, e delle inevitabili
politiche retributive degli indici ICPA che stanno impattando su tutti i contratti“. Il
Presidente ha concluso evidenziando come il 2024 sarà un anno difficile, da gestire con
attenzione sul fronte degli investimenti, ma ribadendo anche che “non dovrà mancare il
coraggio, che è parte della missione intergenerazionale della cooperazione che mette le
persone al centro“.

L’intervento di Matteo Lepore, Sindaco di Bologna, ha fatto riferimento all’importanza del
movimento cooperativo nel territorio bolognese, parlando di investimenti, innovazione,
sfide e opportunità per l’ammodernamento delle infrastrutture e sottolineando come la
cooperazione investa sulla qualità del lavoro: “Siete le cooperative che ricercano il lavoro
per i propri soci, la cooperazione di lavoro nasce per dare risposte e dignità alle persone.
Abbiamo bisogno di condurre insieme una battaglia politica e culturale, oltre che
industriale, per ritornare a raccontare al Paese che servono provvedimenti per ritornare a
dare lavoro e dignità alle persone. Dignità del lavoro e dignità del salario, insieme ad
un’idea di crescita industriale del Paese, – ha concluso lepore – devono tornare ad essere
un obiettivo politico“.

L’Assessore al bilancio, personale, patrimonio, riordino istituzionale, rapporti con Ue della
Regione Emilia-Romagna Paolo Calvano ha definito policrisi l’attuale contesto
caratterizzato da tante situazioni emergenziali. “La sfida di questo secolo non è solo quella
di creare lavoro, ma di crearlo in una condizione di sostenibilità ambientale, economica e
sociale; sfida sostenibile solo attraverso un approccio integrato al tema della sostenibilità
e al tema del lavoro, un approccio integrato tra pubblico e privato e la cooperazione è
una parte di quel privato, di carattere cooperativo, che ha nella propria testa, nel proprio
dna e nella propria anima l’interesse collettivo e dei propri territori“. Calvano ha inoltre
ringraziato il lavoro fatto dalla cooperazione durante l’alluvione che ha colpito la Regione
Emilia-Romagna: “Una grande mobilitazione del sistema cooperativo, non solo a garanzia
di se stesso e dei suoi associati, ma della comunità nel suo insieme“. Calvano ha concluso
parlando del grande cambiamento nel modo di concepire il lavoro e le relazioni
determinato dalle tecnologie e dall’intelligenza artificiale e dell’importanza del fattore
umano, sottolineando come “la cooperazione fa delle donne e degli uomoni il propri
nucleo forte e fondamentale, che ha dato e continuerà a dare tanto all’Emilia-Romagna e
a tutto il Paese“.

Segue a pagina 11
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Dall’energia alla logistica, dalle costruzioni ai servizi di pulizia e ristorazione, dalla parità di
genere all’intelligenza artificiale, l’Assemblea ha posto al centro del dibattito il tema del
lavoro, declinato attraverso sei dialoghi cooperativi, introdotti così dal Direttore di
Legacoop Produzione e Servizi Andrea Laguardia: “In un mondo disattento, condannato ad
un costante dibattito tra due opposte fazioni, dove si individua un fatto eclatante e lo si
utilizza per dipanare una linea narrativa facile da gestire, dove tutto viene riassunto da
due tesi contrapposte in cui diventa facile schierarsi: Russia/Ucraina, Israele/Palestina,
destra/sinistra, negazionisti/ambientalisti, solo per citare alcuni esempi, noi oggi
scegliamo in controtendenza lo schema del dialogo. Attraverso numerosi relatori daremo
spazio all’approfondimento dandoci la possibilità di non doversi schierare, ma quella più
complicata di ragionare. Convinti che il bene, la pace, il progresso e i miglioramenti
partono dalla fatica dell’incontro delle idee. Ci aggiungeremo al coro di quelli che non
accettano che il mondo si possa ridurre ad un eterno dibattito polarizzato. Analizzeremo le
questioni che attraversano il nostro tempo e la vita delle cooperative e proveremo a farlo
guardandole nella loro complessità e contraddizioni, a – come si suole dire – “volare alto” ,
perchè quando si vola alto si hai la possibilità di vedere l’insieme e allo stesso tempo fare
delle ipotesi sugli scenari futuri“.

Coordinati dal giornalista Francesco Selvi sono intervenuti: il presidente di CPL Concordia
Paolo Barbieri e la CEO di IMQ eAmbiente Gabriella Chiellino sulla sfida della produzione
energetica sostenibile; il presidente di Adrilog Luca Mazzali e il direttore dell’Osservatorio
Contract Logistics del Politecnico di Milano Damiano Frosi sull’innovazione per una
logistica integrata e sostenibile mantenendo le risorse umane al centro; il direttore Area
Pianificazione, Sostenibilità e Innovazione Consorzio Integra Rosario Calandruccio e
l’artista Erio Carnevali sulla bellezza architettonica e armonia con il contesto socio-
ambientale; il presidente di CAMST Francesco Malaguti e il CEO di ISSA PULIRE Network Toni
D’Andrea sull’importanza di servizi essenziali di welfare pubblico che si prendono cura del
Paese, quali mense e pulizie; l’avvocata e consigliera di Presidenza di Legacoop Puglia
Shady Alizadeh e la presidente del Consorzio Conscoop Monica Fantini sul superamento
del gender gap e alla valorizzazione delle diversità nella società; il presidente del Consiglio
di gestione del Consorzio Nazionale Servizi – CNS Alessandro Hinna e il Coordinatore
Nazionale di Base Italia Marco Bentivogli sulla trasformazione e ridefinizione del lavoro
apportata dall’adozione dell’intelligenza artificiale.

Ha concluso l’Assemblea l’intervista da parte del giornalista Francesco Selvi al Presidente
di Legacoop Nazionale Simone Gamberini che ha ribadito come tratto distintivo della
cooperazione nelle situazioni di crisi sia proprio quello di rigenerarsi innovando. “Come
sistema cooperativo – ha dichiarato Gamberini – dobbiamo accelerare a sostegno
dell’innovazione e delle imprese, supportando le cooperative nel fare rete, evolvendo
valorizzando quel che abbiamo oggi strutturato e costruendo un’innovazione in chiave
collaborativa sia all’interno che all’esterno nelle relazioni con le Università e con tutto il
mondo della ricerca e della formazione“. La cooperazione sta costruendo piattaforme –
esempio ne è la Fondazione Pico, ma anche la partecipazione di molte cooperative ai
Competence Center nati sul territorio – nel tentativo di creare queste connessioni per
affrontare la sfida dell’innovazione.

Sul fronte della sostenibilità, Gamberini ha ricordato come la cooperazione, prima di altri
nel Paese, abbia posto il tema dello sviluppo sostenibile al centro della dimensione della
responsabilità sociale dell’impresa, sottolineando come però questo non vada dato per
scontato, ma come invece sia necessario valorizzarlo per promuovere l’essenza del
sistema cooperativo anche all’esterno, per riappropriarci di quello spazio culturale da
sempre proprio della cooperazione, affrontando la dimensione della sostenibilità in una
chiave che ci porti ad essere più competitivi.

Gamberini ha inoltre ricordato che il lavoro è cooperazione proprio perchè mette la
dignità del lavoro e delle persone al centro della propria azione, azione però non più
sostenibile per settori di attività labour intensive se non si agisce sul fronte della revisione
prezzi negli appalti di servizi in relazione agli aumenti inflattivi e sulla lotta contro il
massimo ribasso.

Segue a pagina 12
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“Il 2024 si prospetta come un anno con qualche ombra – ha concluso Gamberini – e
obiettivo dell’Associazione sarà ricostruire un patto con le proprie associate per poterle
meglio accompagnare nei processi di transizione e di crescita, per essere un punto di
riferimento perchè noi non lasciamo nessuno da solo”.

Nel corso dei lavori è stato approvato il Documento dell’Assemblea Nazionale 2023,
contenente le proposte della cooperazione al Governo e alla politica in generale su alcune
questioni che richiedono degli interventi urgenti per rendere i mercati in cui le imprese
operano più equi a tutela del buon lavoro.

Il COMUNICATO STAMPA dell’Assemblea e i principali articoli:

Ansa
La Repubblica
La Stampa
Teleborsa
Borsa Italiana
Il Secolo XIX

GUARDA IL VIDEO DI APERTURA.
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https://www.lps.coop/wp-content/uploads/2023/12/DOCUMENTO-ASSEMBLEA-LPS-2023.pdf
https://www.lps.coop/wp-content/uploads/2023/12/Piano-industria-5.0-revisione-prezzi-negli-appalti-di-servizi-e-proroga-per-i-lavori-in-corso-con-il-Superbonus.-Proposte-Assemblea-Legacoop-PS.pdf
https://www.ansa.it/sito/notizie/economia/pmi/2023/12/12/legacoop-serve-piano-industria-5.0-e-proroga-lavori-superbonus_232ec511-db28-4e67-9796-d8579085ea72.html
https://finanza.repubblica.it/News/2023/12/12/piano_industria_5_0_le_richieste_di_legacoop_in_assemblea-201/
https://finanza.lastampa.it/News/2023/12/12/piano-industria-5-0-le-richieste-di-legacoop-in-assemblea/MjAxXzIwMjMtMTItMTJfVExC
https://www.teleborsa.it/News/2023/12/12/piano-industria-5-0-le-richieste-di-legacoop-in-assemblea-201.html
https://www.borsaitaliana.it/borsa/notizie/teleborsa/economia/piano-industria-50-le-richieste-di-legacoop-in-assemblea-201_2023-12-12_TLB.html
https://finanza.ilsecoloxix.it/News/2023/12/12/piano-industria-5-0-le-richieste-di-legacoop-in-assemblea/MjAxXzIwMjMtMTItMTJfVExC
https://youtu.be/d6r45ua_04w?si=6VKGbwNaZ2ZwQ0AE


LEGACOOP PIEMONTE COMPIE 50 ANNI. CRESCE IL FATTURATO
E IL VALORE DELLA PRODUZIONE E UN PIEMONTESE SU SEI HA
ALL’ATTIVO UNO SCAMBIO MUTUALISTICO
Segue da pagina 2

Torino, 14 dicembre 2023 – “In una regione che sta ampliando e differenziando le sue
vocazioni, da quella manifatturiera fino a polo culturale e universitario, la cooperazione
può dare il suo contributo rendendo attrattivo il Piemonte a chi qui vuole porre le sue
radici attraverso nuovi modelli di politiche della casa, ad un welfare che sostenga le
famiglie e le fasce di popolazione più anziane favorendo l’inclusione sociale e alla
sostenibilità ambientale attraverso le comunità energetiche”. Per il presidente Dimitri Buzio
sono questi gli obiettivi del futuro prossimo di Legacoop Piemonte che giovedì 14 dicembre
al Museo del Risorgimento di Torino ha celebrato i suoi primi 50 anni.

Un futuro che parte da solide basi economiche: con 457 imprese cooperative, un valore
della produzione di 5,5 miliardi di euro, pari al 3,7% del Pil, 780mila soci e oltre 30mila
addetti, l’associazione conferma la sua importanza per l’economia del territorio regionale.
Nelle cooperative aderenti, l’80% della forza lavoro è occupata a tempo indeterminato e il
70% è donna. Circa un piemontese su sei ha attivo almeno uno scambio mutualistico con
una impresa associata a Legacoop.

L’incertezza sull’andamento dei costi energetici e di quelli delle materie prime, la difficoltà
di reperire personale qualificato, e un lieve peggioramento dell’indebitamento che riflette
l’aumento dei tassi di interesse e un allungamento dei tempi medi di incasso dei crediti
sono le principali difficoltà riscontrate dalle imprese. Ciò nonostante, una cooperativa su 3
ha voluto confermare in crescita per il 2024 i propri piani di investimento. E una su due si
ritiene soddisfatta della liquidità disponibile.

“I dati della nostra analisi annuale – spiega Buzio – dimostrano che nello scenario
economico e sociale attuale le cooperative sono competitive, solide, che continuano ad
investire e a creare occupazione e sono in grado di stare sul mercato senza venire meno a
quei principi di democrazia che più di un secolo e mezzo fa ispirarono la nascita delle
prima cooperativa proprio a Torino. Ecco perché guardiamo al domani con entusiasmo e
con voglia di essere partecipi delle sfide che interesseranno l’economia e la crescita
sociale del nostro territorio”.

La cooperazione, ad esempio, può aiutare la crescita dell’imprenditorialità sul territorio
consentendo il ricambio generazionale e la conservazione di competenze professionali
attraverso processi di rigenerazione come i Workers Buyout e con la capacità di saper fare
rete, sia come filiera cooperativa che con partner pubblici e privati con cui creare un
sistema virtuoso per lo sviluppo locale”.

La festa per i primi 50 anni di attività è stata l’occasione per valorizzare questa esperienza
storica con la realizzazione del volume celebrativo “Un viaggio tra mercato e valori”, della
mostra virtuale e interattiva su Prezi. Un percorso che ha portato anche alla
riorganizzazione dell’archivio e della biblioteca: il materiale documentale è ora presente
tra i fondi archivistici del Polo del ‘900, mentre il catalogo della biblioteca è consultabile
nel database digitale del Servizio Bibliotecario Nazionale. Ugo Nespolo, infine ha realizzato
cinque opere che rappresentano i valori e i principi cooperativi attraverso un’idea a colori
di “serenità comunicativa” ricca di simboli: la Sacra di San Michele, la Mole Antonelliana, i
segni della creatività e dell’operosità, la fiducia negli altri, il rapporto reale ed umano,
allegria ed affetto, fino alla dominante del numero 50.

“Qui ci sono le nostre radici – conclude Buzio – che mettiamo a disposizione della
comunità: radici che sono state la nostra forza nel passato e che lo saranno nel futuro per
continuare a dare il nostro contributo a costruire una società più equa”.

Segue a pagina 14
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I lavori si sono chiusi con un’intervista di Camilla Nata, giornalista del TGR RAI Piemonte, al
presidente di Legacoop, Simone Gamberini. Tra i temi affrontati nel colloquio, dove è
emerso l’impegno della cooperazione Legacoop a costruire risposte ai nuovi bisogni della
società, anche quelli relativi al riemergere della questione abitativa e alla qualità del
lavoro.

“Abbiamo presentato al ministro delle infrastrutture, con Legacoop Abitanti – ha detto
Gamberini – una proposta di piano nazionale, fondata su nuovo partenariato tra pubblico
e privato, per 50mila alloggi di edilizia residenziale sociale, candidandoci a realizzarne il
10%, attivando risorse per circa 850 milioni (a fronte di un impegno complessivo di 1,4
miliardi) per offrire soluzioni abitative a canoni inferiori fino al 30% dei valori medi di
mercato, insieme con infrastrutture e servizi all’abitare”. 

Per quanto riguarda il lavoro, il presidente di Legacoop ha ricordato la recente
presentazione, al CNEL, del manifesto per il buon lavoro cooperativo, che delinea proposte
concrete per affermare la dignità del lavoro e il diritto a retribuzioni adeguate.
“Per il sistema cooperativo, dove alcuni settori sviluppano il 60-70% della propria attività
con la committenza pubblica – ha chiarito Gamberini – un nuovo patto fra pubblico e
privato che metta al centro la dignità del lavoro e delle persone è la premessa
imprescindibile per garantire retribuzioni proporzionate e sufficienti ad assicurare
autonomia e dignità alle lavoratrici e ai lavoratori. In particolare, deve cambiare la prassi
seguita finora dalla committenza pubblica: va assicurata la concreta applicazione di
meccanismi di gara che escludano dal ribasso il costo del lavoro, l’introduzione di gare a
prezzo fisso e la revisione automatica dei contratti di appalto per il riconoscimento degli
aumenti introdotti dai rinnovi contrattuali. Le tariffe pubbliche devono essere capienti: non
possiamo immaginare un sistema che lasci il costo dei rinnovi contrattuali solo sulle
spalle delle imprese”.
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PON IMPRESE E COMPETITIVITÀ, GAMBERINI (LEGACOOP): UN
SOSTEGNO UTILE PER SUPERARE LE DIFFICOLTÀ DELLA
PANDEMIA
Segue da pagina 2

Roma, 14 dicembre 2023 – “Voglio complimentarmi con le cooperative che oggi hanno
raccontato la loro esperienza, testimoniando la complessiva capacità di resilienza delle
nostre imprese all’impatto determinato dalla crisi pandemica, durante la quale hanno
continuato, grazie all’impegno e al senso di responsabilità di soci e lavoratori, a garantire
servizi essenziali per la vita delle comunità”.

Ad affermarlo è il presidente di Legacoop, Simone Gamberini, commentando la
partecipazione di alcune cooperative aderenti all’associazione all’evento in
videoconferenza che si è svolto oggi, 14 dicembre, dedicato a illustrare il ruolo del PON
Imprese e Competitività 2014-2020 come sostegno alle imprese per superare la fase della
crisi pandemica, organizzato dal ministero delle Imprese in collaborazione con la
Commissione UE. Nello specifico, le cooperative che hanno partecipato in presenza
all’incontro sono: WBO Italcables società cooperativa (Caivano, NA), Isolex (Porto Torres,
SS), C.O.M. Cooperativa Officine Meccaniche (Palazzo San Gervaso, PZ), Giovani del 2000
(Casabona, KR) e cooperativa sociale Etnos (Caltanissetta).

“Il supporto offerto dal PON imprese e Competitività di cui hanno beneficiato anche le
nostre cooperative – aggiunge Gamberini – ha dimostrato concretamente la sua utilità
ed è un segno tangibile della vicinanza dell’Unione Europea al sistema imprenditoriale e
cooperativo del nostro Paese. Mi preme sottolineare che tra le cooperative presenti
all’incontro di oggi ci sono anche tre esperienze di workers buyout, ovvero di quelle
cooperative che vengono costituite da lavoratori di aziende private in crisi, che con spirito
di sacrificio, fiducia nelle proprie capacità e forte impegno condiviso, uniscono le loro forze
per tutelare occupazione e patrimoni imprenditoriali radicati nel territorio che altrimenti
andrebbero perduti”.

“Il nostro obiettivo, adesso -conclude il presidente di Legacoop- è di incrementare il
numero di imprese cooperative che utilizzano i fondi europei a sostegno del loro sviluppo,
soprattutto per gli indispensabili investimenti in processi di innovazione e di sostenibilità”.
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MANOVRA, GDO, CONTRATTI COLLETTIVI: RADIO RADICALE
INTERVISTA IL PRESIDENTE GAMBERINI
Segue da pagina 2

Roma, 15 dicembre 2023 – Manca un “segnale forte alle imprese” e una prospettiva più
ampia circa il “taglio del cuneo fiscale” nella manovra 2024. Lo ha detto oggi il presidente
Simone Gamberini durante l’intervista rilasciata a Sonia Martina di Radio Radicale che si è
concentrata sull’attualità della manovra in discussione al Senato, dello sciopero della Gdo,
compresa quella cooperativa, del prossimo 22 dicembre. “Abbiamo chiesto di contenere i
prezzi per sostenere imprese e famiglie”, ha detto in proposito, ma questo si ripercuoterà
sui bilanci delle cooperative del settore che vedranno “compressi i propri guadagni”.

Ancora, il grande tema dei contratti pubblici: necessario, secondo Gamberini, arrivare
all’approvazione di “una legge sulla rappresentanza che dovrebbe quanto meno limitare il
campo dei contratti applicati” e “affrontare il tema della questione salariale in questo
Paese in modo strutturale”.

Per ascoltarla per intero a questo link.
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https://www.radioradicale.it/scheda/716228/intervista-a-simone-gamberini-presidente-di-legacoop


CER, IL DIRETTORE GRANERO AL FORUM QUALENERGIA:
COOPERATIVE MODELLO ORGANIZZATIVO PIÙ ADATTO
Segue da pagina 2

Roma, 15 dicembre 2023 – Oltre 100 progetti in valutazione, 9 Comunità energetiche
rinnovabili cooperative finanziate e 5 già costituite. “Sono dei primi numeri che già di
consentono di affermare che anche nelle Comunità Energetiche Rinnovabili la forma
cooperativa è il modello organizzativo più adatto”. Lo ha dichiarato il direttore generale di
Legacoop Gianluigi Granero, intervenendo al Forum QualEnergia il 13 dicembre,
organizzato dal giornale La Nuova Ecologia, Kyoto club e Legambiente, un confronto
biennale tra istituzioni, imprese, mondo dell’economia e della ricerca sull’efficienza
energetica e le fonti rinnovabili.

“Le cooperative – ha affermato il direttore – si candidano a essere leader nella
sostenibilità”. Ricordato anche il supporto offerto sia tecnico che finanziario offerto dalla
piattaforma Respira, lanciata dal Fondo mutualistico Coopfond, Legacoop, Banca Etica ed
Ecomill, piattaforma di crowdinvesting per la transizione energetica.

A questo link, dal minuto 1.46.00, l’intervento del dg completo.
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https://forumqualenergia.it/

